



Investigación en Educación Médica

ISSN: 2007-865X

revistainvestedu@gmail.com

Universidad Nacional Autónoma de

México

México

Hernández-Negrín, Halbert

La paradoja de la investigación científica estudiantil de las ciencias médicas en Cuba

Investigación en Educación Médica, vol. 6, núm. 22, abril-junio, 2017, p. 142

Universidad Nacional Autónoma de México

Distrito Federal, México

Disponible en: <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=349750523013>

- ▶ Cómo citar el artículo
- ▶ Número completo
- ▶ Más información del artículo
- ▶ Página de la revista en redalyc.org

redalyc.org

Sistema de Información Científica

Red de Revistas Científicas de América Latina, el Caribe, España y Portugal
Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso abierto

La paradoja de la investigación científica estudiantil de las ciencias médicas en Cuba



The paradox of student scientific research of medical sciences in Cuba

Sr. Editor:

La investigación científica estudiantil es considerada uno de los pilares de la educación médica superior, por lo cual está contemplada y regulada como actividad curricular y extracurricular en los documentos que norman la carrera de medicina en Cuba¹.

Con este antecedente y tomando en cuenta que la matrícula de medicina de Cuba ha ido en aumento hasta alcanzar en el curso escolar 2015-2016 la cifra de 55,529 estudiantes², cabría esperar una elevada producción científica de ellos. Sin embargo, el artículo *Producción científica estudiantil en revistas médicas cubanas 1995-2014. Primera etapa*³, publicado en INVESTIGACIÓN EN EDUCACIÓN MÉDICA, demuestra que existe un desequilibrio entre las potencialidades de la investigación científica estudiantil y el número de publicaciones con participación de estudiantes en revistas médicas cubanas.

Tayne-Rondán⁴ ya había reportado la nula participación estudiantil en SciELO Cuba. Con él coincido en que una de las causas de este fenómeno obedece a las políticas restrictivas de las revistas cubanas que, en su gran mayoría, ponen obstáculos a la publicación de artículos con autoría estudiantil.

En este sentido se han dado pasos alentadores. Recientemente, en el II Encuentro Nacional de Publicaciones Científicas de la Salud se acordó permitir la publicación de estudiantes en las revistas médicas cubanas como coautores, pero nunca como autores principales⁵. A pesar de que esta medida abre un merecido espacio para los estudiantes, hasta el momento irregular y limitado, persiste la restricción sobre la autoría.

Considero que la baja participación estudiantil en los artículos nacionales (solo el 2.26% de un total de 17,040 artículos)³ no refleja la realidad del activo movimiento científico estudiantil cubano de las ciencias médicas. Este se extiende a todas las Universidades de Ciencias Médicas del país, se organiza en Consejos Científicos Estudiantiles, es potenciado por el Movimiento de Alumnos Ayudantes y celebra anualmente el Fórum Científico Estudiantil desde el nivel de facultad hasta el nacional, donde se presentan cientos de investigaciones que, en gran parte, responden a proyectos de investigación de las instituciones del Sistema Nacional de Salud. Lamentablemente la mayoría de estos trabajos no alcanzan a convertirse en artículos científicos a pesar del esfuerzo del colectivo editorial de la revista *16 de abril* (órgano científico estudiantil de las ciencias médicas de Cuba).

Los estudiantes cubanos también hacen ciencia, razón por la cual es necesario romper con las barreras que limitan sus publicaciones en el territorio nacional y de esta forma evitar: 1) que emigren a revistas extranjeras a difundir, como

legítimos autores, los resultados de sus investigaciones; 2) que se cometan irregularidades éticas al incluir a graduados como autores (sin que cumplan los criterios) con el fin de que se acepten sus artículos para publicación⁶, y 3) que queden sin publicar un número importante de investigaciones estudiantiles.

Se impone un análisis más profundo sobre el tema, y para ello sirvan de reflexión las palabras del eminentísimo profesor Dr. C. Alberto Juán Dorta Contreras: «publicar en revistas nacionales es también hacer Patria»⁷.

Referencias

1. Jorge Fernández M, Rubio Olivares DY, González Sánchez R, Fundadora Mirabal J, Castellanos Laviña JC, Cubelo Menéndez O, et al. La formación investigativa de los estudiantes de Medicina. Educ Med Super. 2008;22:1-16 [consultado 8 May 2016]. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?pid=S0864-21412008000400005&script=sci_arttext
2. Anuario Estadístico de Salud 2015. La Habana: Ministerio de Salud Pública, Dirección de Registros Médicos y Estadísticas en Salud; 2016 [consultado 30 Jun 2016]. Disponible en: http://files.sld.cu/dne/files/2016/04/Anuario_2015_electronico-1.pdf
3. Gonzalez-Argote J, Garcia-Rivero AA, Dorta-Contreras AJ. Producción científica estudiantil en revistas médicas cubanas 1995-2014. Primera etapa. Inv Ed Med. 2016;5:155-63 [consultado 6 Jul 2016]. Disponible en: <http://www.sciencedirect.com/science/article/pii/S2007505716000247>
4. Taype-Rondán A, Palma-Gutiérrez E, Palacios-Quintana M, Carabajal-Castro C, Ponce-Torres C. Producción científica estudiantil en Latinoamérica: un análisis de las revistas médicas de habla hispana indexadas en SciELO, 2011. FEM. 2014;17:171-7 [consultado 30 Jun 2016]. Disponible en: http://scielo.isciii.es/scielo.php?pid=S2014-98322014000300007&script=sci_arttext&tlang=pt
5. Relatoría del II Encuentro Nacional de Publicaciones Científicas de la Salud. Cuba: Pinar del Río; 2016.
6. Huamaní C, Mayta-Tristán P, Rodríguez-Morales AJ. Irregularidades éticas en la investigación estudiantil. An Fac Med. 2008;69:146 [consultado 30 Jun 2016]. Disponible en: http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1025-5583200800200015
7. Dorta Contreras AJ. Desarrollar la cultura de autor: educar y estimular la producción nacional en revistas cubanas. Medisur. 2016;14 [consultado 30 Jun 2016]. Disponible en: <http://www.medisur.sld.cu/index.php/medisur/article/view/3334/2063>

Halbert Hernández-Negrín *

Hospital Universitario «Arnaldo Milián Castro».

Universidad de Ciencias Médicas de Villa Clara, Villa Clara, Cuba

* Edificio 321, apartamento 9, reparto Escambray, Santa Clara, Villa Clara, Cuba. Código Postal: 50200.
Teléfono: +(53)(42)274197.

Correo electrónico: halberthn@infomed.sld.cu

<http://dx.doi.org/10.1016/j.riem.2016.07.001>
2007-5057/

Derechos Reservados © 2016 Universidad Nacional Autónoma de México, Facultad de Medicina. Este es un artículo de acceso abierto distribuido bajo los términos de la Licencia Creative Commons CC BY-NC-ND 4.0.